

Presentación

Insistiremos que la Universidad es lo que sus profesores investigan y publican al margen de las diferencias ideológicas que pudieran existir producto del carácter multi paradigmático de la economía política como ciencia social. Son muchas las dificultades que los profesores investigadores de nuestra universidad tienen que superar, al margen de sus magros ingresos, falta de espacios, incentivos decentes, espacios de diálogo etc. Sin embargo pese a ellas el afán de superación para descubrir lo nuevo, de sistematizar la rica información fáctica, tensando el conocimiento adquirido frente a los nuevos problemas, es decir la fuerza y la voluntad producto de la herencia y tradición de nuestra Facultad es que continuamos en el debate y discusión teórica y políticas sobre los problemas económicos que experimenta el Perú en un mundo globalizado.

Por ello con mucho esfuerzo y demora presentamos a la comunidad científica, estudiantes y profesores de la Facultad de Ciencias Económicas, el cuarto número de la revista de Investigaciones Económicas de nuestro querido Instituto. Los sucesivos números tendrán nuevos responsables a los cuales les deseamos el mejor de los éxitos, esperando que cuenten con mayores recursos en esta ingrata pero noble tarea editorial.

En esta oportunidad, el Comité Directivo de la Revista y su responsable creyó conveniente y por justicia rendir homenaje al ilustre profesor de nuestra

Facultad Alvaro Mendoza Diez responsable en los años setenta durante muchos años del dictado de los cursos de Metodología de la Investigación Económica y Materialismo Dialéctico, y como tal forjador de generaciones de economistas de nuestra Facultad. En esta ocasión se ha rescatado este documento de 1978 que por su importancia y pertinencia creemos oportuna su publicación en este cuarto número de la Revista del Instituto de Investigaciones Económicas.

En el mismo sentido, en este cuarto número se publica el artículo del profesor Alberto Palomino "La Cuestión Agraria Después de la Reforma Agraria de 1969-75", como homenaje y reconocimiento póstumo a la obra del investigador fallecido en el pasado verano. Su obra inédita será responsabilidad de las nuevas autoridades de la Facultad darla a conocer, pues en las diferencias y contrastación de los diversos enfoques con la realidad es que demostrará la superioridad de las metodologías de investigación socio económicas.

Al margen de las discrepancias metodológicas y filosóficas que puedan suscitar los artículos publicados creemos de necesidad académica su difusión para justamente apostar por la superación dialéctica en razón de una serie de acontecimientos de orden mundial, como la descomposición de los regímenes socialistas, la revolución científica y tecnológica que recorre el mundo desde los años noventa a la fecha, el auge creciente de la economía china y las crisis de los llamados modelos neoliberales y de ajuste estructural. Sea cual fuere el caso el mejor y mayor homenaje los investigadores sanmarquinos desaparecidos es la difusión de su pensamiento y obra.

El Tratado de Libre Comercio entre Perú-EE.UU. y las oportunidades y riesgos para el Perú. El énfasis en el presente número tiene tres ejes claramente diferenciados. Por un lado los profesores Humberto Campodónico y Carlos Aquino desde diversas perspectivas analizan el fenómeno de la globalización, ajustando los límites del pensamiento neoliberal en crisis luego de haber inspirado como dogma las políticas económicas en los últimos treinta años. Así en su artículo sobre "El Desarrollo y los Paradigmas de la Civilización Occidental" se resume el tránsito de la economía política clásica inspirada en Adam Smith y David Ricardo, pasando por el pensamiento de Marx y Keynes en el siglo XX,

señalando las desigualdades económicas sociales entre los “países ricos y pobres” agudizadas por la presente globalización.

De otro lado, el profesor Carlos Aquino en su artículo presenta los problemas y posibilidades de la firma del “Tratado de Libre Comercio entre Perú-EE.UU. y las oportunidades y riesgos para el Perú”, incidiendo en las dificultades que pudiera tener para nuestro país una falta de estrategia en la negociación señalando que no debiera haber apuro en la firma de tan importante acuerdo comercial. Su lógica de minimizar a los posibles sectores que se verían afectados y quienes se beneficiarían del mismo expresa su interés por una negociación que no ha sido respetada lamentablemente por el gobierno saliente del Presidente Alejandro Toledo.

Un segundo bloque de artículos insiste en la problemática de las políticas económicas “para un buen gobierno”, en tal sentido el profesor Gilberto Cárdenas sobre las “Reformas Estructurales: La regionalización un Fracaso Calculado”, realiza un análisis importante sobre el resultado de las pasadas elecciones donde se tenían que haber conformado las “Macroregiones” como una integración regional que supere las limitaciones actuales. Lamentablemente esta experiencia ha sido frustrada por el propio gobierno saliente y el autor analiza las razones por las cuales solamente en una región Arequipa se optó por el nuevo ordenamiento regional que constituye una vieja aspiración frente al centralismo asfixiante de Lima.

En el mismo sentido el profesor Juan León Mendoza presenta un resumen de una investigación mayor sobre la “Institucionalidad y Crecimiento Económico en el Perú”, donde hace un recorrido de las distintas tendencias existentes de la escuela Institucional enfatizando sobre las consecuencias que tiene para una República joven, donde la construcción de ciudadanía es un desafío, la falta de sólidas instituciones explica la precariedad y la inestabilidad económica social. La falta de seguridad y de libertad ciudadana, los delitos económicos, la baja tasa de escolaridad regional atentan contra un crecimiento económico sostenido con redistribución de la riqueza.

El profesor Abraham Llanos Marcos en un ejercicio teórico nos expone la "Metodología Para Evaluar Cambios de Políticas en la Economía Mediante un Modelo de Equilibrio General Computarizado", señalando que la principal ventaja de esta metodología radica en que se modela toda la economía por lo que se captan tanto los efectos directos como indirectos de un cambio de política económica. Es evidente que la priorización de los sectores de exportación de productos primarios frente a los productos con mayor valor agregado pudieran ser estimados con mayor rigor por medio de estos modelos. En un análisis de equilibrio parcial, en cambio, sólo se analiza la situación de un mercado en particular suponiendo constantes las condiciones en el resto de los mercados de la economía. De allí que la pertinencia e importancia de esta metodología para las autoridades del nuevo gobierno que aspiran a promover un programa de Sierra Exportadora, con una tabla de insumo producto que lamentablemente corresponde a la estructura económica previa a 1994.

Por último, el profesor Richard Roca analiza el "Mercado de Divisas y las Fluctuaciones del dólar en el Perú; el profesor Pedro Barrientos, estudia la competitividad internacional del espárrago producido en el país, y Jorge Manco Zaconetti señala la urgencia del cambio del patrón de consumo energético basado en el consumo intensivo del gas natural. Todos artículos de particular interés para la comunidad científica y política de nuestro país.

Este es un notable esfuerzo editorial que no hubiese posible sin los menguados recursos del Consejo Superior de Investigaciones de nuestra vieja Universidad. De allí nuestro agradecimiento esperando un mayor apoyo para poder competir con las investigaciones de las universidades privadas y públicas del país y exterior. Estamos seguros que los cambios de las autoridades al más alto nivel priorizaran las investigaciones de sus docentes y estudiantes, auspiciando políticas de encuentro entre el mundo académico y empresarial, pues la experiencia de los países que ayer fueron pobres y hoy son prósperos insisten en el desarrollo del capital humano, en el conocimiento con valor agregado, como el factor productivo más importante en el desarrollo económico.